



**Canelones**

Presupuesto 2021 - 2025

# **Mensaje del Intendente Yamandú Orsi**



En el inicio de este nuevo período, debemos reconocer que la realidad actual está signada por elementos de naturaleza sustancialmente diferente a los anteriores. Vivimos una situación difícil de prever hace algún tiempo y, si bien todos y todas estamos poniendo el hombro ante esta crisis sanitaria, económica y sociocultural, desde el Gobierno de Canelones debemos atender esta emergencia y trabajar para lograr mayor equidad.

Queremos hacer más por todas las personas que habitan nuestro suelo canario y en especial por aquellas que han quedado más desprotegidas, por lo que es necesario tender puentes para la inclusión e integración, en tiempos donde las brechas se profundizan. Nos encontramos ante una situación de alcance global con impactos localizados muy sentidos, que exponen a nuestra población a múltiples desafíos sanitarios, económicos, sociales y humanos. Los embates de esta crisis sanitaria no son ni serán menores.

Tenemos muchos sueños que cumplir y que están esbozados en nuestro plan de gobierno, pero hoy lo urgente es la vida de las personas y los efectos que esta pandemia está provocando en nuestra sociedad. Por ello, vamos a continuar y fortalecer nuestras tareas como Gobierno Departamental, poniendo en el centro de nuestra política a las personas que en esta coyuntura han quedado más vulnerables. Tal como mencioné en el discurso de asunción, todas las personas y los recursos con los que cuenta este gobierno estarán abocados fundamentalmente a estos tres objetivos:

Frenar y mitigar los efectos de la pandemia.

Atender las necesidades de las personas más desprotegidas.

Mantener la infraestructura instalada en el departamento.

Para ello, contamos con un departamento que se caracteriza por su heterogeneidad, por el esfuerzo de su gente y su incansable voluntad de trabajo. Junto a nuestros 30 municipios y en coordinación con el Gobierno Nacional, asumimos el compromiso de actuar y tomar decisiones para sortear esta difícil situación. No solamente porque el acumulado de 15 años en la gestión nos permitió ordenar mejor la casa y trazar una orientación a futuro sobre el Canelones deseado —expresado en nuestro Plan Estratégico Canario—, sobre una base consolidada que es el Canelones actual, que cuenta con una gestión financiera saludable, una descentralización avanzada, una política de desarrollo humano integral y una inversión en infraestructuras públicas que transformó el paisaje departamental, sino también, y fundamentalmente, por nuestro recorrido y conocimiento de cada rincón del departamento. Transformar estas oportunidades en respuestas concretas ante la realidad actual exige poner al servicio de la ciudadanía toda nuestra creatividad y esfuerzos, articulando con los diferentes actores locales a modo de generar las complementariedades y sinergias que demanda la complejidad de las situaciones que se entremezclan en la coyuntura actual.

Reconocer el potencial de nuestro territorio, y sobre todo de nuestra gente, para afrontar los desafíos actuales, no implica invisibilizar las dificultades a las que nos ha expuesto la pandemia, agravando condiciones estructurales que conducen a situaciones de emergencia que trascienden lo estrictamente sanitario, vulnerando derechos fundamentales de las personas. Y, en este contexto, hemos dicho en más de una oportunidad que debemos instrumentar una estrategia de “guerra total” para afrontar con todos nuestros recursos las secuelas sociales y económicas que esta situación está generando. Creemos esencial profundizar en un modelo de gestión que contemple las necesidades de la ciudadanía y que centre todos los esfuerzos en el abordaje de los problemas cotidianos y urgentes con una mirada integral del desarrollo que ponga a las personas en el centro de la cuestión. Somos profundamente optimistas de que vamos a salir de esta situación adversa y que al futuro lo afrontamos profundizando la democracia, en la pluralidad.

Históricamente somos una zona de producción de alimentos de base familiar; Canelones no es sólo la granja del país productor de alimentos de calidad por excelencia para el mercado interno, que contribuye día a día a consolidar los pilares de la soberanía alimentaria, también se ha industrializado y hoy por hoy cuenta con un soporte tecnológico, infraestructuras y capital humano que permiten desarrollar una industria química y farmacéutica de punta y de base nacional cimentada en la ciencia, la tecnología y la innovación. La industria del software encuentra en nuestro departamento condiciones estratégicas para su desarrollo, en términos de infraestructura y formación, y estamos convencidos de que en este período se consolidarán las bases para potenciar el crecimiento de este sector intensivo en conocimiento, altamente demandado en el mundo actual y clave para el desarrollo futuro del país. Se han promovido las condiciones para consolidar las actividades logísticas, soporte fundamental de las diversas cadenas de valor nacional, creando polos de conexión con el Puerto de Montevideo, con la nueva Unidad Agroalimentaria Metropolitana y con una plataforma de salida al exterior a través del Aeropuerto Internacional de Carrasco. El turismo interno se ha resignificado adquiriendo un nuevo rol en el esquema nacional, y ahí también existe un potencial inmenso que ha sido acompañado por la incorporación de tecnología para promover territorios inteligentes e inclusivos que mejoren las experiencias de turistas y visitantes a nuestras costas o espacios rurales. Todo este potencial debe ser abordado desde un enfoque sostenible que proteja nuestros paisajes, nuestros rincones y nuestro patrimonio natural clave por sus servicios ecosistémicos para el desarrollo, algo fundamental para las futuras generaciones. El arte y la cultura también han experimentado saltos de calidad considerables en los últimos años, apoyados en la creciente infraestructura y recursos que sirven de soporte para su desarrollo, por lo que la industria creativa es también hoy por hoy uno de los motores de nuestro departamento.

Canelones sigue siendo uno de los principales receptores netos de migrantes internos, y ahora también extranjeros, que buscan en nuestros campos, pueblos y ciudades esas oportunidades que el departamento tiene para ofrecer en la búsqueda de su desarrollo personal.



Por delante está la enorme tarea de fortalecer las estructuras que permitan rápidamente una reactivación económica y social. Y en este camino tendremos que poner un especial énfasis en nuestros jóvenes y nuestras mujeres, consolidando procesos de inclusión que aseguren que las oportunidades alcancen a todos los sectores.

El relacionamiento institucional y la articulación son claves en el contexto actual de alta interdependencia, donde la suma de esfuerzos entre los diferentes actores públicos, privados, académicos y sociales puede hacer la diferencia entre una respuesta a secas y una respuesta integral, eficiente y efectiva. Por estos motivos se trabajará en la mejora del relacionamiento institucional y la imagen del Gobierno de Canelones, potenciando el departamento a través de una estrategia de comunicación para el desarrollo, su inserción a nivel nacional e internacional y la efectivización de una política de transparencia que promueva la rendición de cuentas permanente de su gestión.

Reconociendo la importancia del vínculo con nuestras vecinas y vecinos y el rol que la comunicación ha adquirido en la sociedad del conocimiento y la información, se desarrollará un esquema de comunicación potente multiplataforma, que permita difundir desde una perspectiva de gobierno abierto las políticas, acciones y decisiones de nuestra administración en todo el territorio, así como de la sociedad y comunidades canarias. Toda la estrategia comunicacional será respetuosa de la diversidad de personas y comunidades que habitan y transitan en el territorio, e incorporará las tecnologías digitales a efectos de fortalecer la participación y el desarrollo inclusivo y sostenible de Canelones.

Con el objetivo de posicionar a Canelones y mantener una búsqueda activa y permanente de oportunidades eficaces para el desarrollo de nuestro territorio, trabajaremos firmemente en la consolidación de una política de relacionamiento internacional y de cooperación robusta enfocada en las prioridades estratégicas departamentales, tanto a nivel local como nacional e internacional.

El paradigma que sustenta el enfoque de gestión de las comunicaciones se centra en la implementación de políticas públicas integrales, de acceso a la información, con un énfasis particular en la protección de datos personales y la promoción del gobierno abierto vinculado a la administración.

La persistencia histórica de la desigualdad de oportunidades existente entre mujeres y varones nos sigue interpelando como institución. Es necesario accionar nuestra capacidad para revertir ciertos mecanismos que perpetúan estas situaciones estructurales, contribuyendo desde nuestro rol como actor público a generar el cambio cultural deseado en relación a la igualdad de género, rescatar desde una perspectiva histórica y política el aporte de las mujeres a la construcción de una sociedad equitativa donde las mujeres, las niñas y las adolescentes puedan tener el mismo nivel de oportunidades.



En el presente, el Área de Género, en el marco de la Secretaría General, apuntará a diseñar, transversalizar y coparticipar la perspectiva de género en el conjunto de las políticas departamentales y municipales

El esquema de trabajo del gobierno para este período se estructurará en cuatro pilares de la gestión departamental, que sustentan un andamiaje institucional equilibrado y armónico, y tendrán su correlato en los gabinetes (productivo, sociocultural, territorial e institucional) funcionando articuladamente con una visión integrada del territorio y de nuestra población, sus demandas, problemáticas y potencialidades.

### Gabinete Sociocultural

Siempre fuimos férreos defensores del rol que el Estado debe ocupar en el desarrollo de las sociedades. Más aún en contextos de crisis como el que motivó la actual pandemia. El aparato estatal es un actor clave por sus capacidades para desarrollar una serie de respuestas de contingencia y abordaje de situaciones que afectan la vida cotidiana de las personas. Donde no hubo Estado, históricamente el influjo de la sociedad civil organizada y la solidaridad de las personas emergieron para cubrir vacíos y atender a los más desprotegidos y las más desprotegidas.

Es nuestra responsabilidad institucional y humana dar respuestas ante situaciones sociales y contextos que vulneran los derechos fundamentales de las personas y sus capacidades individuales y colectivas para concretar las vidas que desean vivir. Las políticas sociales representan la principal herramienta que tenemos desde el Estado, en cualquiera de sus niveles, para intervenir en la realidad e implementar acciones que generen estímulos y/o respuestas para el desarrollo. Estas políticas cobran una especial relevancia cuando están dirigidas a poblaciones específicas que por diferentes condiciones, coyunturales o estructurales, están más expuestas y desprotegidas. Por estos motivos, hemos incrementado para este período el presupuesto en políticas sociales, articulando entre las direcciones, áreas y municipios a modo de generar respuestas integrales abarcando múltiples dimensiones del desarrollo social, cultural, deportivo, sanitario, habitacional y de convivencia. Asimismo, y entendiendo la importancia que el trabajo adquiere en el contexto actual para el desarrollo de una vida digna, se implementa un abordaje transversal de promoción del empleo y el impulso a estrategias para su fomento.

El desafío de dar respuestas y contener el avance del deterioro social observable a través del crecimiento de la pobreza, especialmente de niños, niñas y adolescentes, el desempleo, la informalidad, la proliferación de asentamientos, entre otros, exige valerse de la innovación social como herramienta para diseñar e implementar respuestas eficientes y eficaces, capaces de satisfacer las necesidades crecientes, ofreciendo respuestas locales a desafíos sociales cada vez más profundos, a través de la colaboración y la participación social.



Asimismo, esta innovación es un mecanismo esencial para promover la cohesión y transformación social, fortaleciendo redes de confianza y vínculos locales en los territorios que contribuyan a la mejora de la convivencia y el desarrollo de proyectos colectivos.

La prevención y promoción en salud ha cobrado una nueva relevancia a partir de la situación de emergencia sanitaria. La población ha adquirido un nuevo dimensionamiento de la importancia que tiene el cuidado de la salud personal y el desarrollo de estrategias colectivas y comunitarias en salud. Profundizar el trabajo hasta ahora realizado es una máxima que exige el contexto actual, desplegando en el territorio acciones tendientes a complementar el trabajo de los organismos competentes y contribuyendo a desarrollar hábitos saludables en la población. En esta línea, se consolida la promoción del deporte, jerarquizando esta área a través de la creación de una dirección general que incentivará y gestionará el deporte y la actividad física como medio para mejorar la calidad de vida de las y los habitantes del departamento, generando propuestas educativas, de integración y formación, así como fortaleciendo las infraestructuras y espacios deportivos en coordinación estrecha con las comunidades y los gobiernos municipales.

Impulsar y promover estímulos al desarrollo del arte y la cultura canaria es hoy más que nunca una necesidad sentida, debido a que este sector ha sido de los más golpeados por las medidas tomadas para frenar el avance de la pandemia. Fortalecer los procesos socioculturales estratégicos y comunitarios, brindar a las y los artistas canarios posibilidades y apoyos para desarrollar sus disciplinas y profesionalizar su quehacer cultural, enriqueciendo las identidades locales, será una estrategia prioritaria que funcione como resorte para la reactivación del sector, evitando la fuga y pérdida del capital cultural acumulado en el departamento. La cultura concebida como un derecho nos compromete a trabajar día y noche en la búsqueda de su democratización, apuntalando los procesos socioeducativos y participativos que la sustentan, promoviendo el acceso igualitario a los activos culturales y patrimoniales del departamento y estimulando la diversidad que nos enriquece.

#### Gabinete Institucional

Gestionar los recursos públicos de forma eficiente, eficaz y transparente fue una meta que nos trazamos en el año 2005 cuando llegamos al Gobierno Departamental. El desafío era inmenso y parecía inalcanzable debido a la situación económica y financiera de la institución en ese entonces. El trabajo sostenido y el compromiso de todos los equipos de gobierno, la innovación puesta en práctica, la articulación técnica y política y el convencimiento de que existía el potencial para equilibrar las cuentas macroeconómicas departamentales guiaron un proceso de mediano plazo que permitió en el año 2012 empatar las cuentas obteniendo así una opinión favorable del Tribunal de Cuentas, para comenzar un período de años signados por un superávit financiero que se sostiene hasta el día de hoy, contribuyendo año a año a reducir el pasivo histórico de la institución.



Con la sustentabilidad como norte se trabajó en los pilares que estructuran el sistema financiero departamental: acuerdo del pasivo, actualización catastral, patente única, gestión de la morosidad, alumbrado, control de egresos y equilibrio financiero. Cumplimos con nuestros objetivos de bajar el pasivo y la financiación, de aumentar significativamente los ingresos, principalmente los de origen departamental, de obtener superávits tanto operativos como de resultados, de incrementar extraordinariamente las inversiones y de revalorizar el patrimonio institucional.

El desafío que emerge ahora es sostener este equilibrio, realizando más obras, aportando a la mejora de la calidad de vida de nuestros habitantes, continuando con la transformación del departamento en el actual contexto de recesión económica nacional y mundial. Pero estamos convencidos de que las mismas capacidades que nos llevaron a sanear la gestión financiera de la institución en los años anteriores nos permitirán encontrar los caminos para sobreponernos a las adversidades de la actualidad. Esto no implica posponer obras, dejar de prestar los servicios que hasta el momento se ofrecen ni afectar su calidad, replegarse sobre las múltiples áreas de acción en las cuales el Gobierno Departamental incide cotidianamente. Todo lo contrario, en un contexto de recesión, el Estado debe estar más presente y nuestro modelo de gestión deberá seguir siendo sostenible incrementando la eficiencia y modernizando los procesos, avanzando en la gestión por resultados apoyados en la incorporación de tecnologías de la información y las comunicaciones, que permitan desarrollar nuevas formas de intervención e implementar innovaciones en la gestión pública.

Además, es clave mantener y profundizar las políticas tributarias definidas, en el marco de criterios orientados por la justicia social, donde la contribución de los hogares tenga relación con su capacidad contributiva, consolidando los pilares de un sistema equitativo que contempla las desigualdades existentes.

Continuar esta senda, manteniendo el balance económico y financiero de la institución, no es únicamente un deber político sobre la transparencia ni una orientación sobre la forma de gestionar eficientemente los recursos públicos, es también un compromiso explícito con las futuras generaciones de canarias y canarios que estarán la frente del Gobierno Departamental, con aquellos y aquellas que habitarán el Canelones del mañana. Consolidar la innovación institucional incrementando el presupuesto en tecnologías de la comunicación (TICs) con énfasis en una mayor agilidad de nuestros trámites a través de los formularios en línea, entre otras acciones, continuar el proceso en el marco de la Ley de Transparencia y acceso a la información pública, siendo un elemento en este sentido sustancial el diálogo entre los partidos que hacen al sistema del departamento.

La descentralización política y la participación ciudadana seguirán siendo una apuesta clave y, por lo tanto, el fortalecimiento de los gobiernos de cercanía y la articulación multinivel permean el presupuesto actual.



Canelones tiene una ventaja comparativa en relación a otros departamentos que es la municipalización del 100 % de su territorio, a la cual se apostó años atrás creando 30 municipios que representan una cuarta parte de los existentes en la actualidad. Debemos aprovechar esta condición y la oportunidad que genera contar con los municipios para potenciar los procesos de diálogo y construcción con las comunidades y con los diversos actores locales, promoviendo procesos de desarrollo desde abajo y superando antiguas estructuras que imponen lo que necesitan los territorios y cómo deben alcanzarlo. Allí radica el potencial de la descentralización y por esto siempre hemos estado convencidos de que este camino iniciado en el año 2010 no tiene vuelta atrás.

Consolidar un sistema departamental de participación ciudadana que fortalezca los municipios, las microrregiones y el departamento en su totalidad permitirá involucrar directamente a los actores locales generando las sinergias, redes de confianza y cooperación entre actores públicos, privados y organizaciones sociales de diversa naturaleza que demandan los proyectos de desarrollo. Por la diversidad misma de nuestro departamento, que hemos resaltado en más de una oportunidad.

#### Gabinete Territorial

El paisaje canario de hoy es muy distinto al de hace algunos años. Hemos avanzado, pero aún queda mucho más por hacer y no podemos darnos el lujo de descuidar nuestras funciones primordiales: extender y profundizar mejoras de alumbrado, pavimentación, y pluviales con mayores esfuerzos y la creatividad que exige la realidad actual. Profundizaremos las acciones dirigidas al desarrollo de los territorios canarios mediante la inversión pública para potenciar la conectividad vial, definiendo las relaciones entre zonas claves, contribuyendo con la producción departamental, los servicios y el movimiento de las personas.

Canelones es un departamento heterogéneo y muchas veces escuchamos decir que resume perfectamente la trama del país porque tiene costas, campos, pueblos y ciudades que entretujan el territorio, porque se desarrollan aquí casi todos los rubros productivos agropecuarios, industriales y comerciales, porque se vincula estrechamente el núcleo montevideano de la zona metropolitana pero también al interior profundo del noreste.

Esta diversidad es riqueza y esa riqueza significa complejidad de territorios disímiles que desde sus particularidades nos exigen abordajes específicos. El ordenamiento territorial que se ha venido impulsando tiende a planificar las acciones desde una visión integradora y transversal, estimulando modelos de desarrollo sostenibles y equilibrados que atiendan las escalas locales, microrregionales y regionales. El sistema de transporte público y el cuidado de la calidad ambiental ocupan un plano central en las acciones orientadas a los territorios, por su capacidad de contribuir a profundizar procesos desatados en torno al desarrollo urbano, industrial y rural desde un enfoque sostenible.

La articulación de estas acciones en clave estratégica y de construcción social será fundamental para dotar de coherencia el accionar en los territorios con base en lo ya realizado y lo que se propone a futuro en una visión del mediano y largo plazo sobre el Canelones deseado. En este camino no perderemos el foco que nos oriente a buscar un equilibrio que integre la perspectiva de género y derechos humanos en nuestro quehacer, tendiente a equiparar el acceso a oportunidades en los territorios y a la disminución de las brechas existentes entre nuestros y nuestras habitantes.

Reafirmamos el rol del espacio público como elemento estratégico y fundamental para el ejercicio de la democracia, la integración social, la convivencia y la identidad local. Es en nuestros parques, plazas, centros y espacios culturales donde se produce el encuentro que fortalece el tejido social, que impulsa la creación artística, que promueve la integración de vecinas y vecinos que lo habitan y transforman permanentemente. Con esta firme convicción sobre el valor intrínseco de los espacios públicos canarios y su aporte a la construcción social, se redoblarán los esfuerzos para lograr nuevos espacios de alta calidad, seguros y accesibles que mejoren la calidad de vida de todas las personas y contribuyan a la transformación de los paisajes urbanos y rurales de nuestro departamento, así como a mantener los ya instalados.

Existen múltiples referencias teóricas que señalan la importancia que la obra pública tiene en la calidad de vida de la población. Lo hemos constatado empíricamente a lo largo de estos años, en cada instancia de encuentro y diálogo con vecinas y vecinos que señalan el impacto que una obra de vialidad o la inauguración de un nuevo pico de luz significan para su barrio, para su familia y para su vida cotidiana. Se planificarán las obras públicas de vialidad urbana, rural, drenaje pluvial y alumbrado atendiendo las necesidades más urgentes de nuestra población y nuestros sectores productivos, pero proyectando las demandas a futuro con una visión prospectiva que favorezca la construcción del Canelones deseado.

El stock de infraestructuras públicas se ha multiplicado significativamente en cada rincón del departamento y su mantenimiento permanente exige desarrollar nuevos mecanismos para que estos parques, plazas, centros culturales y recreativos, caminos y pluviales, existentes y venideros, desplieguen el máximo potencial con el que fueron proyectados en su diseño.

La inserción de Canelones en el área metropolitana, la dinámica propia de la producción departamental y la vinculación entre nuestros campos y ciudades implican una serie de desafíos que posicionan la movilidad como una cuestión trascendental.

La movilidad de las personas es un derecho que cada vez cobra una relevancia mayor debido a la interdependencia creciente que se genera entre los diferentes centros urbanos y rurales y al desarrollo de vocaciones territoriales que demandan el desplazamiento diario de una zona a la otra.



Basta con analizar cómo la ciudad de Las Piedras o Ciudad de la Costa se han posicionado como centros comerciales de referencia para los municipios aledaños o cómo la ciudad de San Ramón ofrece una gama de servicios educativos para su microrregión que le mereció el reconocimiento de “ciudad educativa”, por citar algunos ejemplos.

Consolidar un sistema de movilidad y transporte público de personas en clave metropolitana, que sea ágil, acortando los tiempos de traslado, seguro, eficiente y sostenible, continúa siendo un reto de suma importancia para el progreso de nuestro territorio y nuestra población.

Asimismo, la movilidad de cargas requiere mucha atención, porque allí se juega gran parte del valor de nuestra producción ya que es el eslabón de distribución un componente estratégico de las cadenas de valor locales y nacionales. Contar con infraestructura acorde, con una gestión eficiente y transparente, apostando a la innovación continua, es la base en la que se apoyará el trabajo en esta área tan sensible. Apostar a la educación y a la convivencia vial, en armonía con los entornos locales de nuestro departamento y favoreciendo un sistema de tránsito y transporte sostenible, será el norte que guíe nuestras acciones.

Procesar los permisos de construcción y habilitaciones de forma ágil, dinámica y eficiente ha sido una de las metas establecidas en anteriores administraciones. Se ha avanzado significativamente y la implementación del sistema Canelones Innova en Gestión Territorial ha modernizado la gestión, nucleando la información en torno a los territorios, las inversiones y la generación de trabajo en el departamento. En este período se cuenta con las bases técnicas e institucionales para profundizar esta línea de acción, operativizando la gestión de trámites y permisos que permitan a los y las habitantes, emprendedores y emprendedoras locales disminuir los tiempos y esfuerzos que demandan estos procesos. Además, garantizar ágilmente la regulación de la actividad industrial, comercial y de servicios en condiciones bromatológicas, de sanidad y seguridad laboral a través del contralor de la normativa vigente es una tarea fundamental para mantener estándares de calidad de la producción local y proteger a la población.

La gestión ambiental representa uno de los pilares de la administración departamental y un eje transversal de las políticas locales que se refleja en los planes y acciones de cada área, teniendo en cuenta especialmente el impacto en la salud humana y en el cuidado de los ecosistemas.

El modelo actual de producción y consumo nos empuja cada día a utilizar más recursos, a generar más desperdicios sin cuestionamientos sobre los efectos que esto tiene y a estar más alejados de nuestros entornos naturales. Está claro que debemos trabajar en la gestión optimizando el manejo de los recursos naturales y los residuos sólidos urbanos, en coordinación regional y nacional profundizando las acciones realizadas en estos últimos años.

También somos profundamente conscientes de que debemos trabajar en la educación ambiental para promover cambios culturales tendientes a favorecer paradigmas sustentables, valorando el aporte de los servicios ecosistémicos y mitigando los efectos del cambio climático, en tanto nos adaptamos a sus inevitables consecuencias. Cuidar permanentemente la calidad de nuestras aguas, avanzar en la promoción del valor de las áreas protegidas incentivando su cuidado y visibilización, fomentar buenas prácticas de reducción de residuos y clasificación de la basura a nivel industrial y domiciliario y estimular el uso de fuentes de energías renovables son tareas ineludibles en este camino de impulsar cambios culturales en relación a los paradigmas dominantes.

### Gabinete Productivo

El componente productivo juega un rol fundamental en cualquier proyecto de desarrollo que se trace una sociedad. Sin crecimiento y redistribución no se consolida esa base material que sustenta la mejora en la calidad de vida de las personas. Si bien hay diversos paradigmas sobre cómo promover y alcanzar estos pilares, existe un cierto consenso en que sin estos elementos no es posible avanzar. Nuestra visión para la construcción del futuro productivo de Canelones se apoya en tres pilares:

- La producción agropecuaria de base familiar.
- La defensa y generación de empleos de calidad.
- La profundización de la democracia desde una perspectiva de derechos y de equidad de género.

Canelones en la última década se consolidó como uno de los principales productores de alimentos del país destacándose en distintos rubros como horticultura, viñedos, frutales, aves, cerdos, maíz, lechería y ganadería, de acuerdo a datos del Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca. Por esto, es esencial fomentar la economía departamental fortaleciendo tanto la producción rural, mayoritariamente basada en la agricultura familiar, como las pequeñas y medianas empresas que se articulan en la cadena agroalimentaria, posicionando el rol estratégico de nuestro territorio para consolidar los pilares de la soberanía alimentaria nacional.

Alimentarse sanamente, reducir el desperdicio de alimentos y explotar racionalmente los recursos que la naturaleza nos brinda mantener el equilibrio con el ambiente y mitigar los efectos del cambio climático, lo que nos va a permitir sentar las bases para promover un desarrollo económico sostenible a largo plazo.

El desarrollo de la industria también es un elemento fundamental para alcanzar la reactivación económica que el país necesita. Continuar canalizando inversiones que se orienten al crecimiento y especialización del distrito industrial, de mediana y alta tecnología en el corredor de las Rutas 8, 101 y 102 (“Distrito de la Innovación”), al desarrollo de la industria alimentaria y logística aplicada al sector alimentario, concentrará gran parte de nuestros

esfuerzos de gestión, en tanto, este camino conduce por distintas vías directas e indirectas a la generación de trabajo, tan necesario como urgente.

Como país no estamos lejos de la posibilidad de empezar a producir vacunas pensando respuestas a largo plazo para desafíos sanitarios que amenacen nuevamente a la humanidad, generando no sólo nuevas ramificaciones de la industria farmacéutica nacional y sus cadenas de valor sino también nuevas oportunidades económicas sustentadas en la incorporación de conocimiento, ciencia, tecnología e innovación. Canelones cuenta, entre otros factores, con el Parque Científico y Tecnológico de Pando y reúne una serie de condiciones competitivas para tomar esa posta y contribuir a la transformación productiva del país, que estamos decididos a fortalecer.

Se prestará una particular atención a la sostenibilidad de los procesos productivos, promoviendo paradigmas tendientes a reducir la contaminación y el cuidado de los recursos, estimulando el desarrollo de las economías circulares por distintas vías de incentivo y reforzando los circuitos económicos locales que acortan las distancias entre productores y consumidores.

En el contexto actual de restricción de la movilidad, el turismo se reconfigura y adquiere nuevas características que obligan a repensar las estrategias utilizadas hasta el momento, focalizándose decididamente en los turistas internos, que según las tendencias y proyecciones serán la base de esta actividad al menos durante los primeros años de recuperación. Canelones ha sido un receptor de turismo interno por excelencia, invitando temporada tras temporada a que nuestros compatriotas encuentren en nuestros rincones un espacio de descanso, una opción recreativa, gastronómica y cultural de calidad. Consolidar esta vocación hacia el turismo interno, tanto de sol y playa como crecientemente en espacios rurales, incorporando inteligencia a los territorios para ofrecer experiencias mejores cada año, será un norte que ocupará parte del trabajo durante esta gestión. Con el objetivo claro de que el sector turístico cobre un nuevo impulso, generando complementariedades con otros sectores de la actividad, se trabajará para mejorar las experiencias turísticas preparando el terreno para posicionar a Canelones como un destino turístico regional cuando la apertura de fronteras permita nuevamente el ingreso de turistas extranjeros.

Canelones ha sido una cuna permanente de agentes culturales que se han destacado en diversas áreas. La industria creativa y cultural se ha profesionalizado y es una fuente estratégica de trabajo para gran parte de la población, además de su contribución permanente al desarrollo identitario de las comunidades. Algunos sectores han sido especialmente afectados por la pandemia actual al punto de ver reducidas completamente sus capacidades de generación de ingresos. La reactivación de este sector, cimentado en el desarrollo de habilidades blandas y la necesidad de nutrirse permanentemente de la creatividad de las personas y su formación continua, es una de las prioridades como estrategia para explotar el potencial creativo y generador de valor existente en nuestros territorios.



Nuestras metas son claras y el camino que elegimos nos conduce a seguir dando pelea por cada puesto de trabajo que se pueda generar en Canelones, avanzando en la instalación de nuevas empresas y procurando más inversión que incremente tanto la cantidad como la calidad de nuevas empresas o de las ya existentes en el departamento, como motor de la economía departamental y fuente de sustento y desarrollo personal para nuestra población. La generación de empleos de calidad para nuestra gente es una cuestión que nos desvela. Además de promover las inversiones, se trabajará incesantemente para dar el soporte necesario a las empresas generadoras de puestos de trabajo en nuestro territorio. En este esquema son centrales las políticas de desarrollo para el fortalecimiento de competencias y trayectorias educativas inclusivas, articulando en clave de cooperación con el sector privado y la academia.

Más del 80 % de las empresas generadoras de trabajo y de valor son pymes, por eso en nuestra planificación presupuestaria damos especial importancia y vamos a generar acciones para la defensa a capa y espada y el fortalecimiento de estos emprendimientos. Micro y pequeñas empresas, cooperativas, emprendimientos de la economía social y solidaria son una pieza clave del motor de nuestra economía, por lo cual se desplegarán todos los mecanismos necesarios, articulando a nivel regional y nacional, para que estas empresas no caigan durante esta crisis. En tal sentido, se promoverán los lugares para la comercialización valorizando los espacios públicos como eje socioeconómico en cada municipio y generando acuerdos empresariales asociativos para el desarrollo económico territorial.

Es fundamental reconocer que aún persiste una desigualdad de oportunidades para el desarrollo económico de las personas y las familias, reflejada en el acceso a oportunidades laborales, para la creación y consolidación de emprendimientos y fuentes de autoempleo, que constituye hoy por hoy uno de los grandes problemas que la sociedad enfrenta. A pesar de algún avance, producto de luchas sociales de quienes batallan día a día por estas causas, la realidad nos muestra que existe una dualidad de criterios en diversos ámbitos. El salario de las mujeres en los mismos cargos o tareas que los varones es sensiblemente inferior, a los jóvenes cada vez se les dificulta más acceder al mercado laboral formal y una familia con bajos niveles de ingreso difícilmente pueda valerse de las herramientas crediticias para concretar el salto con su emprendimiento familiar. Es fundamental trabajar desde un enfoque tendiente a equiparar las oportunidades con el fin de acortar las brechas existentes, para que el desarrollo no sea propiedad sólo de algunos.

En síntesis, este presupuesto apostará decididamente a desarrollar respuestas contundentes a las necesidades que emergen del contexto actual y al abordaje de los temas departamentales para alcanzar los horizontes deseados, trazados en la planificación estratégica departamental, con una orientación clara de posicionar a Canelones como un departamento de oportunidades.



*Gobierno de Canelones*

En el marco de la profundización de la democracia seguiremos apostando a la participación ciudadana con estrategias transversales que integren las distintas dimensiones y territorios, a través de los fondos PRENDE como política departamental de participación que se basa en la diversidad y heterogeneidad del departamento.

Las artes y la cultura son un vector importantísimo de desarrollo humano y transformación y —mayormente en los momentos de crisis— reactivo fundamental en la mejora del bienestar emocional, del fortalecimiento de lo identitario, de la autoestima y del propio entretejido social, la convivencia y la necesaria creación de otras realidades. El dínamo cultural es una herramienta fundamental para analizar y ensayar la forma de reactivarnos, encontrar o desarrollar los instrumentos y fomentar la articulación que favorezca la reactivación de todas las actividades en todo el territorio.

*Gobierno de  
Canelones*